

# TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

| EN ELCHE                                | FUERA                                 |
|---|---------------------------------------|
| Número suelto, 10 cts.                  | Trimestre, 2'00 pesetas               |
| Un mes . . . 50 id.                     | EXTRANJERO<br>Trimestre, 2'50 pesetas |
| Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas. |                                       |

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Aparece semanalmente

Director: Antonio Cañizares

No se devuelven los originales

### Temas sobre organización

## A todos los costureros

Una vez más nos dirigimos a todos los costureros para brindarles algunas reflexiones sobre el camino torcido que están siguiendo hace tiempo y al mismo tiempo, señalarles iminentes males que se avecinan si éstos, no rectifican su proceder y se colocan en el lugar que dignamente les corresponde.

Nos duele en el alma a la par que se nos envenena la sangre, contemplar a estos obreros que en su tiempo dieron ejemplos de civismo y abnegación, verlos hoy, entregados completamente a la indiferencia, importándoles poco más que nada, que los patronos con su egoísmo hacen de una manera despiadada al actual contrato de trabajo.

Seguiremos llamando la atención de los costureros, una y otra vez y todas cuantas sean preciso, tanto porque no podemos permanecer insensibles ante el sufrimiento de una clase que es carne de nuestra carne, como porque incurriríamos en la tremenda responsabilidad si nosotros que estamos al frente de la organización obrera no señaláramos los males actuales y los que puedan venir, como el remedio para hacerle frente a los actuales momentos.

Lo hemos dicho diferentes veces y hoy lo repetimos otra vez porque el hecho tiene importancia suma. El último del próximo mes que viene, finaliza el contrato de trabajo que hace un año está

establecido entre «Centro Industria Alpargatera» y el Sindicato del Ramo de la Alpargata.

De modo que, si para esa fecha no se disponen los costureros a desterrar de sí, todos los perjuicios que los tiene sumidos y se prestan a velar por sus intereses, ese día irá al traste todo para tiempo indefinido, su historial de luchadores y todo cuanto represente reconocimiento, personalidad y dignidad societaria.

¿Consentirán los obreros costureros, llegar a situación tan bochornosa y denigrant?

Tal como están conduciéndose éstos hace largo tiempo, no podemos afirmar nada.

Con mansedumbre inexplicable presentaban el asalto casi general que los patronos han dado a la unificación de precios.

Con resignación hacen el trabajo excesivamente fuera del peso estipulado. Docenas de cuarta por de tercera y segunda; de segunda, por mejoradas y primera; docenas de chico, que miden de mujer, de estas, que llegan a de hombre; materias rematadamente infernales, y especialmente la moderna soga de cáñamo trenzada a máquina. En las fábricas se reparte el trabajo con desigualdad y de una manera desproporcionada; al costurero que entrega el trabajo primero, le dan por ejemplo, dos docenas; al que sigue no le dan ninguna y al que entrega último, lo cargan con cuatro más.

Observan esta conducta los *bontsimos* patronos, con el insano propósito de sembrar la discordia entre los costureros

y que termine con sentidas discrepancias que solo a fabricantes beneficien.

¡Y con ser todo lo relatado bastante, no será nada, comparado con lo que ocurrirá si consentis que pase Octubre y no tenéis ningún compromiso con Centro Industria y ninguna clase de relaciones societarias.

Como entonces no habrá unificación de precios, cada patrono pagará ajustándose a sus escrúpulos y a la cantidad de honradez que tenga.

Al presentaros en las fábricas por trabajo, no tendrán los patronos el concepto elevado de vosotros, porque no pertenecis a ninguna sociedad que haya podido imponerse; os tratarán no como corresponde a obreros conscientes, sino como cosas que tienen la forma de hombre. Vendrá irremisiblemente la cruel selección de operarios y a los que en algún tiempo se manifestaron como buenos cumplidores de sus deberes, tendrán escaso o ningún trabajo y a los que son de madera doblegable no les faltarán docenas para que puedan trabajar día y noche, como si se precisa los domingos.

Estos son los males y los peligros a que estais propensos, compañeros costureros. De vosotros depende que cambiéis de suerte.

No esperéis nada bueno de los patronos, estos tienen bien clara y definida su actuación en la industria. Ir a los mercados a devorarse con los suyos en la caza de clientes y enclavar sus garras en vuestro corte y necesitado jornal.

De modo que si os considerais dignos de mejor situación y quereis legar a vuestros hijos, más respeto, más consideración y más dignidad societaria, prin-

Alcohol para quemar de 90 grados de la Unión Alcohólica Española  
al precio de 1'50 el litro

Depositario: Francisco Quesada, Practicante.—Abad Pons, núm. 20

## TRABAJO

cipiar por acudir a vuestra organización, engrandecerla y hacerla fuerte, para que pueda esta afrontar las circunstancias próximas porque se atraviesa y resolver las cuestiones actuales.

Pensad, costureros, que no solamente se necesita preocuparse e interesarse de las cosas que se tienen a la vista y se padecen; se tiene los problemas del porvenir, como son establecer unificación nacional de precios; que desaparezca el trabajo a domicilio y a destajo; regular el trabajo en los penales y procurar que el mecanismo introducido en nuestra industria no sea nuestro enemigo devorador, sino el compañero de progreso que nos pertenece.

Y nada más por hoy; a vosotros, costureros, os toca contestar con los hechos.

### Francisco García Salinas ELECTRICISTA

Con el fin de dar facilidades a su numerosísima clientela, ofrece a la misma:

Toda clase de trabajos de electricidad, timbres, aparatos telefónicos, instalaciones para automóviles con un gran surtido de lámparas para estos.

Depósito de aparatos de medida, motores, contadores, ventiladores, calefacción, planchas y material pequeño.

Existencia de lámparas de 12 y 1 wattio de las mejores marcas.

Para compra y avisos dirigirse a las calles de S. JUAN, 12, y S. JAIME, 5

TELEFONO 189

### El día 21, la vista causa de Cañizares

¿Será condenado? ¿Somos honrados!

Por fin y definitivamente, el día 21 del actual mes, a las diez horas de su mañana y en la audiencia de Alicante, tendrá efecto, la vista causa, del proceso que le sigue D. José Santo Orts, a nuestro director y concejal socialista compañero Antonio Cañizares Penalva.

Por qué no decirlo; estábamos ansiosos, de que llegara esta vista causa, para ver si los hombres, arrojándose de la verdadera reflexión y haciendo honor a la poca seriedad o

informalidad, condenaban al que ha sabido cumplir como hombre y ciudadano honrado.

¿Será condenado nuestro amigo? ¿Llegará el trágico momento, para su familia, para los compañeros y para la organización obrera, de ver ausentarse a tierras desconocidas amenazado de miserias y vicisitudes a un honrado padre de familia, a un excelente obrero y a un luchador y defensor de los trabajadores?

Ni en un sentido ni en otro, nos atrevemos a apuntar ni afirmar nada; son muchas las cosas acaecidas alrededor de este suceso, que solo la reflexión, puede que sea, la que evite el perjuicio antes indicado y otros secundarios que muy bien podrían derivarse de la venganza contra nuestro compañero.

Ya lo hemos dicho algunas veces al hablar del mismo asunto; los únicos que han cumplido seriamente, decentemente y con alteza de miras, hemos sido nosotros, o mejor dicho nuestro correligionario Cañizares; los únicos que en el presente caso demostraron la poca delicadeza, la poca seriedad y la poca formalidad, han sido los que intimaron a D. José Santo para que se querellara contra Cañizares; por cuanto al hacer el convenio de retirar Cañizares una querrela que este le seguía al periódico patronal, compensada por la que retiraba el señor Santo la que seguía contra nuestro amigo, Cañizares, la retiró y el señor Santo y Centro Industria, no hizo lo propio hasta el extremo de celebrarse el día 21, el juicio oral para fallar en dicha causa.

Nosotros, no hacemos más, que patentizar en nuestras columnas, la verdad descarnada, para que la opinión pública y sensata, se entere del proceder poco dignificante de quienes aparecen como culpables a la pena que se intenta imponer a nuestro director.

Tenemos la satisfacción de decir, que somos honrados, y que ante nadie ni nada, nos amilanamos; nues-

tro compañero Cañizares, el día 21, ocupará el banquillo de los acusados, pero con la frente levantada, como el que se siente orgulloso de ser honrado y admirado, no por los suyos solamente, sino por otras clases de personas que conocen los dotes y facultades morales de nuestro amigo.

Por fin, llega la hora de Centro Industria y de D. José Santo Orts para vengarse de un obrero necesario para la causa de la justicia; sin embargo de ello, sabiendo de antemano que se vá directamente a desterrar a Cañizares, por la mente de éste, no pasa ni la más mínima intención, de humillarse y pedir perdón a nadie.

¡Así cumplimos y procedemos los socialistas!

En el próximo número, hablaremos detalladamente, del resultado de la vista causa de Cañizares.

• • •

Lista de patronos testigos, citados para la vista causa.

- D. Jaime Pomares Javaloyes.
- D. Francisco Martínez González
- D. Cayetano Hernández Pomares
- D. Francisco Campello Gach.
- D. Juan Martínez Fuster.
- D. Vicente Serrano Serrano.
- D. José Campello Román.
- D. Alejandro Guillén Yopez
- D. Tomás Martínez Soler, y
- D. Jose Román Asencio.

### Molino de las DOS MUELAS

Se pone en conocimiento del público que habiendo terminado las reformas que se estaban practicando en el molino, desde esta fecha se puede moler en las mismas condiciones anteriores.

Elche 6 Agosto 1923

Ferrández y Compañía

## TRABAJO

### LA UNION

Sociedad Femenina de Socorros Mútuos

#### AVISO MUY IMPORTANTE

La junta de gobierno tiene el gusto de participar a las compañeras asociadas que, desde los primeros días del corriente mes de Septiembre, quedó concertado un contrato para el servicio de practicantes en cirugía menor, con los Señores titulados D. Ramón Pastor Herrero y D. Juan Bautista Gimenez Ambit, y a fin de que lo puedan conocer y practicar de tan importante mejora nuestras socias enfermas, copiamos a continuación las cláusulas más salientes en las que están los servicios que se obligan a prestar los citados señores practicantes.

Primera: Los Señores Practicantes se comprometen a prestar a nuestras socias enfermas los siguientes servicio: operaciones de Cirugía menor, curas, Sangrias generales y locales, Inyecciones, Ventosas, Cantáridas y cuantos servicios necesiten las enfermas que correspondan a su profesión.

Segunda: Las Inyecciones que los Señores Practicantes se obligan a aplicar a nuestras socias enfermas serán ordenadas por los Señores Facultativos de la Sociedad, salvo en los casos de reconocida necesidad en que las enfermas se vean obligadas a recurrir a médicos independientes.

Tercera: Los Señores Practicantes prestarán sus servicios en el domicilio de nuestras socias enfermas cuando estas se hallen cobrando la Primera y Segunda categoría de socorro; las que cobren de Tercera categoría, serán servidas en el despacho que, para este efecto establecerán los Señores Practicantes en su propio domicilio.

Las visitas no comprendidas en las cláusulas de este contrato serán extraordinarias y de cuenta de las socias que las soliciten.

Quinta: Los avisos que las socias pasarán a los Señores Practicantes para la próxima visita, serán dados de las ocho de la mañana a las cuatro de la tarde, en los meses de Octubre a Abril, ambos inclusive; y de las siete de la mañana a las tres de la tarde en los restantes meses del año; salvo casos urgentes y de reconocida necesidad.

El nuevo servicio empieza prestándose de la forma siguiente:

Arrabal y Llano: D. Ramón Pastor He-

rrero. Centro y Santamaria: D. Juan Bautista Gimenez Ambit.

Elche 8 de Septiembre de 1923

V.º B.º La Presidenta, ADELA BLASCO; La Secretaria, TERESA PORCEL.

## Casos y cosas

### Lo suponíamos

Como lo imaginábamos debido al temperamento furioso de los *traga burgueses*, ácratas y Comunales, al continuar ocupándome en estas columnas de ellos, nunca en serio ¡eh!, ha recibido la redacción de este semanario, un anónimo, en el que dice: «O termina Pedro del Salvador de escribir como lo hace, o terminaremos con él cuando sea conocido y con el que consiente sus escritos». ¡Caracoles! ¿Pero qué serán éstos también pistoleros? No sería de extrañar; si seis decidmelo y mandaré recado a la funeraria, a la vez que testaré mis bienes. A pesar de las amenazas, pienso dejarles a esos pistoleros, los aparejos de un burrito que hace tiempo vendí; por lo menos, serán bien utilizados.

### Esa es vuestra obra

En el mitin que celebró el *gran partido* comunal de Elche, compuesto de 13 niños, el lunes por la tarde y en el Trinquete del Poso, para protestar contra la guerra y otras hierbas, se atacó de una manera indirecta a los socialistas.

Lo sabíamos: Esta gente no tiene tema para conversar al no ser blasfemar contra los socialistas; esa es su misión. De ese modo se hacen simpáticos a los curas, burgueses y reaccionarios.

En dicho mitin decía uno de los que gritaban (¿?) Ni nosotros, ni sindicalistas y quizás socialistas, no harán nada, mientras todos no hagamos el frente único. ¿Pero como quereis niños *revolucionarios* de boquilla, hacer el frente único maltratando a los honrados, calumniándoles, diciéndoles canallas, vendidos y traidores? ¿Pero es que nosotros no recordamos quienes mataron a Ernesto García; Meana y González Portillo?

La suerte es, que nadie os cree.

¡Llorad de rabia, o de vergüenza si es que conocéis la palabra!

### Interés paternal

—Me encuentro preocupado, Murolo; tengo un hijo que por falta de escuelas

lo tengo en la calle y se me hace un granujilla. El otro día le decía a unas personas mayores: tío gallina, tío animal, tío chu.....; lo que te cuento, amigo.

—Mi consejo, si es que sirve, es que busques a una persona que no es *maestro ni es nada*, pero te podía servir.

En cuestión de educación está más avanzado; en cuatro días te sacaba un profesor de estética.

—Y ¿en donde podré encontrar a ese señor?

—En los altos del café de Pascual.

### ¿Modelo de organización?

Los ácratas; los «únicos» que tienen el domicilio en el Café de Pascual, el lunes por la tarde, echaron una hojita, convocando a los obreros. ¿Qué decía el original de dicha hojita?

¡Pobres chicos; mira que atreverse a decir que su MODELO de organización ha sido mirada con simpatía por el pueblo! ¿Qué modelo y qué simpatía?

¿Con qué simpatía mirará el pueblo, una organización compuesta de unos cuantos jovencitos en edad e inteligencia y sin solvencia mora?

¿E! vuestro modelo de organización, deshacer una Sociedad cuando os dé la gana, sin dar cuenta de la administración de la misma, así como también vuestros amigos los comunales, quedándose con 919 pesetas de los obreros, destinadas estas a la Editorial «El Socialista». ¡Y que poca delicadeza y escripulosos que tienen estos *rebeldes!*

### El anarquismo enciclopédico

Este es el nombre y mote, que se les puede dar, a los que antes se decían los bárbaros, los iguales, los judas, los sin nombre, los rebeldes, los ácratas, los terroristas, los sindicalistas y hoy anarquistas.

Podemos decir que el anarquismo de Elche, es enciclopédico, si no vayamos a las pruebas. Entre los *anarquistas* de Elche, su mayoría se casan como Dios manda e igualmente bautizan. Cuando vienen padres misioneros, entran en ellos a hacer ejercicios espirituales y religiosos; los hay, que lo son curanderos; los hay antipolíticos y votan por la monarquía, y los hay esquirols; los hay también, que queriendo ser un *anarquista* de primera fila, busca influencia para ser escribiente en el Ayuntamiento.

Si con un termómetro, pudiéramos saber los grados de solvencia *moral y revolucionaria* de esta gente, seguramente

## Controversia que traerá cola

Huida vergonzosa de los Sindicatistas.— Sánchez hablará

El sindicalista Sánchez, en nombre del Grupo de afinidad de este partido, me refirió de una manera grosera y extemporánea a una controversia pública, para probarme ante el pueblo, no sé que clase de inmoralidades cometidas por mí en cuestiones sociales.

El acto no se ha podido celebrar, como saben todos, por haberlo suspendido las autoridades, pero llegado a este estado la cuestión y ante la gravedad de la provocación de Sánchez, se les propuso a los sindicalistas que la controversia se celebrara en un local cerrado ante un número limitado de personas, dando a conocer el resultado al pueblo por medio de un manifiesto, o en la prensa, ofreciéndoles al objeto las columnas de TRABAJO, para que hicieran los cargos.

De ninguna de ambas formas han querido estos *revolucionarios* desenmascaramme ante la opinión, han temido seguramente que les saliera la criada responsable y ser ellos a quien hubiera puesto yo en la picota.

El osado atrevimiento de Sánchez al provocarme, obedece a que siempre estuvieron llenándose de improperios e injuriándose constantemente en sus escritos sin hacerles caso, pero ahora que se ha presentado la ocasión de plantar bandera frente a ellos para responder a todas sus bellaquerías, huyen cobardemente, de una manera vergonzosa, sin hacer honor al compromiso contraído ante el pueblo, de reidenciarme y quedando en el más espantoso ridículo.

El pueblo espera ansioso vuestras acusaciones, lo mismo le dá oír las que leer las, más bien leídas porque se saborearían mejor; ¿qué aguardáis a lanzarlas a la publicidad? ¿No tenéis la honra, para vosotros inmerecida, de haberos ofrecido las columnas de nuestro periódico para que me digáis cuanto se os antoje? ¡Oh! el miedo guarda la vida; teméis el ir por lana y salir trasquilados, pero yo os aseguro, sindicalistas de «doub'é», que os tenéis que acordar de haberos metido en este fregado.

Por ahora ya sabéis, vuestra postura es muy vaga; la situación en que estais colocados no es muy airosa por cierto, si creéis que solamente tienen que juz

gar esta cuestión la media docena que forman el grupo de afinidad, estais equivocados, hay un pueblo a quien habeis ofrecido una cosa y la espera impaciente, pero a vosotros qué, os tiene sin cuidado todo, y en esta cuestión os quedais tan frescos, sin avergonzaros de salir a la calle: ¡Viva la ética sindicalista!

Pero esto no parará en humo de paja, Sánchez hablará para acusar o retractarse yo os lo prometo. ¿Medios para que hable? Muchos tengo a mi alcance, todos legales, emplearé los que considere más acertados.

Y por último por hoy una cosa; dije en uno de mis escritos que tenía que examinar a Sánchez en los aspectos moral, social y revolucionario y lo haré, esperad mi arremetida que será fuerte, no solamente contra este joven inexperto, sino contra todos, pero por ahora esperad un poco, liquidemos primero lo mío y después ya vendrá: ¡Habrá hule, no lo dudeis!

JUAN BARCELO

## Torna per més

CUENTO

Cavallers, vach a contarvos, si es que voleu escoltar, lo que suseí en un poble farà lo menos vint anys. Sobre la meta de un monte (dispensen els del foot ball) existia una ermiteta en més roña que un serrá, habia un santet de fusta que aparegué en un bancal, chicotet, pero tenía la terrible facultat de curar el foc, la tifa, la inflamasió intestinal, el mal del pot, e's rífons, la tisis, els ulls, el cans. ¿Milacres? Un malsafi tenía el cura anotats. Sert día cridá a Chuano Tofolet el sacristá y li va dir de este modo: Chuano t ¿Te vols guañar dos carcañols?

— En seguida. ¿Qué hay que fer?

— C.lla y vorás. Demá dius que tens dolors, pero terribles ¿Estás?

— Em tira Pepa al carrer

¡Vacha un chenit!

— ¿Vols callar?

— Bueno, quedem en que...

— Ascolta.

E diluns per la vesprá ix de casa en dos gayatos y cap a la ermita vas.

A les cinc será el sermó, tú estarás achenollat; posat en creu.

— Compregut.

— Pero serio y mich piorant.

El Retor farà una súplica y cuant li demane al sant que te pose bo, tú entonsees soltes un chelit.

— ¿Molt gran?

— Tot cuan pugues, alimafia y de moment pega un salt y fas creure als que u presenten que ya no te fa res mal.

— Descansa que així o faré.

— Avore bon comediant.

EL MILACRE

Estaba plena la ermita de chent rica y menestral. Chuano, serio com un tir no paraba de resar.

De pronte va dir el cura después del sermó, mirant al sant de pi o de figuera:

Patró gloriós, tin pietat de este pare de familia que es un bon chic y cristiá.

Al moment se alsá Chuano, tira els bastóns a rodar.

Els que allí havien quedaren completament admirats.

Pero o feu tan a lo viu el dimoni de Chuan

que cau, es trenca una cama y fon coixo veritat.

S. FERRANDEZ

## AVISO

Agencia Martinez - Servicio de encargos

Desde hoy 6 de Junio de 1923, cesado en los servicios de esta Agencia el Agente Pascual Peral y ha sido nombrado en su lugar JOSE GIL. calle nueva San Antón, 21, con sucursal en las cuatro esquinas CASA PEPIN, donde se reciben ahora sus encargos.

## TRABAJO

que quedaría confirmada nuestra  
encia, al indicar el termómetro cero.

### Comunistas y reaccionarios

Los Comunistas de Bilbao, hacen un  
riódico con el solo fin de combatir al  
Partido Socialista y Unión General de  
trabajadores, sufragado por los bizca-  
rras, o sea por los reaccionarios. ¿Qué  
parece querido lector? Esta gente se  
ende al primer postor que se le presen-  
; el por casualidad hay algunos que  
han hecho lo propio, no creais que es  
or que no les nace, sino que no sirve  
ada más que para hacer el ridículo.

### Buscando profesores

Una mujer me pregunta:  
—Podría V. enseñarme algunas pala-  
ras?  
—¿De qué índole?—le pregunté.  
—Inmorales e indecentes, para refir-  
on las verduras y con otras mujeres  
en el lavadero público.  
—¡Oh! entonces señora se habrá equi-  
vocado V.; no aprenda ese lenguaje, pe-  
ro si en ello se empeña, busque a los  
profesores sindicalistas.

PEDRO DEL SALVADOR

## Juventud Socialista

Esta Entidad celebrará Junta General  
ordinaria, esta tarde a las dos horas y  
media y en nuestro domicilio social.  
Se ruega la asistencia de los jóvenes  
socios y de temple revolucionario.

EL COMITE

## Se venden

terrenos para edificar en el partido de  
Carrús, de José M.º Parreño Fernández,  
frente a la casa de D.º Pascuala Martí-  
nes Serrano (a) la Barcelleta.

Para tratar dirigirse a Parreño o a  
Antonio Pascual (a) La Hulla, Marqués  
de Asprillas.

## SE OFRECE

para Fábricas de Ca'zado, Viajante  
en inmejorables condiciones, cono-  
cedor de los mercados españoles.

Razón: SALVADOR FERRANDEZ

## Caricaturas

Brilla, en su semblante fino,  
algo siniestro y felino.

Se da siempre a conocer  
por su lengua de mujer.

Su radicalismo extraño  
es el padre del engaño.

Combate, con heroísmo,  
a los hombres del marxismo.

Es ferviente libertario  
y busca el confesonario

por librarse del demonio  
al contraer matrimonio.

Dará a la luz ciertas pruebas,  
cuando maduren las brevas.

Y si llega la ocasión...  
se duerme como un lirón.

Por fiarse de este infiel  
los del ramo de la piel

al emprender un «asalto»  
cayeron de lo más alto.

Y nos llama aun «marranos»  
este tipo de cuadrilla;  
¡ejem! ¡que viva Sevilla!  
o ¡vivan los sevillanos!

ELEYHEROS

## Máquinas para Coser y Bordar Wertheim Rápida

Las mejores del Mundo por su sólida  
y esmerada construcción, su marcha si-  
lenciosa, ligera y sin cansancio, su per-  
fección incomparable, su afinación ex-  
tremada, su mueble elegante y como reu-  
ne todos los adelantos más recientes se  
les llama con razón la REINA DE LAS  
MAQUINAS DE COSER

Son de fabricación alemana y la casa  
garantiza en absoluto su buen funciona-  
miento.

Para pedidos, consultas y accesorios de  
todos sistemas dirigirse a

**JULIO JAVALOYES BLASCO**  
CALLES PEDRO NUM 20.-ELCHE

## En plena dicta- dura militar

Los acontecimientos ocurridos en estos  
días han desorientado en parte la opinión  
clara y enérgica que de la política na-  
cional tenía formada el pueblo.

Se ha creído en un principio y aún pa-  
rece se sigue creyendo por algunos, que  
el movimiento iniciado por los militares  
viene a fortalecer la posición del Parti-  
do Socialista respecto al problema de las  
responsabilidades.

Por esto, un pequeño estado de simpa-  
tía ha surgido en el pueblo hacia la se-  
dición.

No conviene en los momentos más gra-  
ves perder la serenidad y por consiguien-  
te el criterio claro de las cosas.

Dos hechos llaman la atención para  
ver con claridad el alcance de lo ocurri-  
do. Por imposición de la minoría socia-  
lista en el parlamento se acordó para  
los primeros días de Septiembre reanu-  
dar las sesiones y abordar con toda su  
plenitud el problema de las responsabi-  
lidades. El gobierno caído tenía propó-  
sito de cumplimentar el acuerdo y prepa-  
raba su tarea.

Otro hecho y para que sus hijos pue-  
dan disfrutar de los mismos goces sin que  
engan que preocuparse de tomar oficio o  
herrera.

Ni tampoco saben ni quieren emplear  
sus fortunas con miras generosas al ma-  
yor desarrollo del trabajo y de la riqueza  
para el bienestar general, puesto que solo  
emplean sus capitales con miras al mayor  
tanto por ciento o dividendo, aunque las  
industrias que con ellos desarrollen sean  
contraproducentes para la vida de los  
ciudadanos, sean industrias mortíferas.  
Este sórdido interés embota el sentimien-

## Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

Consulta de 11 a 12 mañana y 6 a 7 tarde  
Puente Ortices, núm. 5  
ELCHE

En breve aparecerá el semanario

## EL PAPAGAYO

Tipografía de José Agulló.—ELCHE

TRABAJO

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid  
SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New-York, Buenos Aires, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros aboná intereses del 3 y medio por 100 anual.

Repostería y Café de Circulo Obrero  
 a cargo de Manuel Beneyto  
 Se sirven Bocadillos, Mariscos y Arrozitos Variados.  
 Café superior y económico

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamauchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero  
yo en la provincia (ALICANTE)

El osado atrevimiento de Sánchez provocarme, obedece a que siempre tuvieron llenándome de improperios injuriándome constantemente en sus criticos sin hacerles caso, pero ahora que se ha presentado la ocasión de plantar bandera frente a ellos para responder todas sus bellaquerías, huyen cobardemente, de una manera vergonzosa, a hacer honor al compromiso contraído ante el pueblo, de reidenciarme y quedando en el más espantoso ridículo.

El pueblo espera ansioso vuestras acciones, lo mismo le dá oír las que lees las, más bien leídas porque se saborean Arados Vestedores, a precios sin competencia.

**ABANICOS**

Últimas novedades

INMENSO SURTIDO acaba de recibirse en la acreditada CORSETERIA de MANUELA VIVES, calle de Cánovas del Castillo 6 (Antes Ancha).

En esta casa se vende el renombrado abanico patentado marca «S. U. DEGAMO».

**LORENZO CASAS**

PRACTICANTE

Consulta de 11 a 12 mañana y de 6 a 7 tarde  
CALLE SAN JORGE, 12

**Afinación de Pianos**

Afinación exacta, por D. José Alfosea, Profesor de Música.

Razón: José Vives Vives.

**“LA MERCED”**

Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides Bolinas  
Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

**Café-Bar Tupinamba**

Café, Jarabes, Licores y Cerveza. Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.  
Plaza de Abastos **ELCHE**

**LA MODERNA** Tintorería de ropas usadas

**JOSÉ GINER**

Se tinta y se plancha a vapor toda clase de ropas empleándose productos alemanes.—Tintura en el tipo de color que se desee en las prendas de algodón, lana y seda.—Se tintan lutos todos los días, empleando el negro carbón.—Las prendas negras pueden tintarse en diferentes colores.—Despacho: SAN ISIDRO, 12.

Fábrica de Borrás

**MARIANO S. ROJAS**

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor —Precios económicos.  
Calle del Comisario, núm. 3  
**ELCHE**

**SE VENDE**

semilla de habas inmejorable de la huerta de Muchamiel, a 3 pesetas kilo, en la Bajada del Puente, n.º 1.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías